

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 26 DE AGOSTO DE 1808.

## ESPAÑA.

*Madrid 26 de agosto.*

El día 23 á las 9 de la mañana entró en esta corte el cuerpo de reserva del ejército de Andalucía con su comandante el Excmo. Sr. D. Manuel de la Peña, y los mariscales de campo D. Narciso Depedro, marques de Jelo, y D. Josef Augusto Laporta, destinados á ella, y á su frente el capitán general de aquel ejército el Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Castaños. No es posible explicar con palabras la celebridad de la entrada de estas tropas tan grande y tan colmada. En vano apuraríamos las expresiones con que se puede pintar el júbilo, la alegría, la admiracion y el reconocimiento, porque todas serian pocas y baxas y mezquinas para dar alguna idea aunque pequeña de los diversos afectos que unidamente experimentaba el pueblo de Madrid. Y por esto, y por no ofender la excesiva modestia del Sr. Castaños, nos reduciremos á la sencilla relacion del modo con que entraron sus tropas. Las del ejército de Valencia y Murcia con su insigne general el Excmo. Sr. D. Pedro Gonzalez Llamas se apostaron en el paseo del Prado para esperar y recibir á sus caros hermanos, hijos de la madre España, los aguerridos soldados del ejército de Andalucía. Entre tanto que estos llegaban, el inmenso pueblo, grandes, medianos y pequeños que habian acudido á celebrar tan dichoso dia, se complacian en revistar aquellas tropas, que pocos dias antes habian causado su admiracion y aclamaciones que en este acto fueron repetidas. Llegó por fin á la puerta de Atocha el Sr. Castaños, acompañado del Excmo. Sr. D. Andres Miñano, vocal de la suprema junta de Sevilla, del mariscal de campo D. Tomas Moreno, primer ayudante general del ejército, de los demas oficiales de su estado mayor, y de un amigo verdadero y leal de la nacion española, del noble y generoso ingles el coronel Witingan; y sin que fuesen bastantes para detener al señor general las aclamaciones y los impacientes deseos de la multitud que anhelaba verle, se dirige al santuario de nuestra señora de Atocha, y con aquella humildad heroica con que se postro en Sevilla ante el sepulcro de nuestro santo Rei Fernando III, y le ofreció y presentó la corona del glorioso triunfo de Bailen, se humilló á los pies de aquella sagrada imágen, y le hizo una devota y fervorosa oracion. Concluida esta, vuelve á incorporarse con sus tropas, y comienzan á marchar, y de repente se pobló el ayre del estruendo y ruido del cañon, del penetrante sonido de las campanas, de la magestuosa armonía de la música militar, y de los confusos ecos de las voces y gritos del pueblo, que como iban pasando el general, los comandantes, los gefes y soldados repetia sin interrupcion vivas y aclamaciones. Unos decian *viva Castaños,*

*otros viva el vencedor del orgulloso Dupont; y todos vivan los valientes soldados del ejército de Andalucía.*

El de Valencia y Murcia iba delante, y se dirigió en medio de grandes aplausos por la calle de Alcalá á la Mayor, en donde y junto á las casas consistoriales habia levantado la villa de Madrid para la entrada de las tropas un arco triunfal de sencilla pero elegante y magestuosa arquitectura, adornado de coronas de laurel y de varios trofeos militares, con sus inscripciones relativas á las victorias alcanzadas sobre los fieros franceses por los ejércitos de nuestras ilustres provincias, y á la memoria de los esforzados guerreros que han fallecido en defensa de la amada patria. Entraron los soldados por el arco destinado á manifestar sus triunfos y la gratitud de Madrid, y continuaron su marcha á la plaza del triste y solitario palacio, al qual una traidora y alevosa mano ha privado de la presencia de nuestro Rei Fernando VII, esperanza y delicias de sus leales vasallos, y en ella hicieron los honores debidos á su real persona.

Por la carrera de S. Gerónimo marchó el ejército de Andalucía, en el qual venia entre otros el regimiento de Africa, y su antiguo coronel y actual patriarca de Indias el Excmo. Sr. D. Pedro de Silva, para aumentar la solemnidad de la entrada, y acreditar su amor al cuerpo que tan dignamente habia mandado, se puso á la frente de él, y con el coronel actual dirigió la marcha. A cada paso crecian las tiernas demostraciones de alegría, acompañadas de abundantes lágrimas, y subian de todo punto al reparar que los despojos, pobres en sí, pero de inestimable precio, cogidos á los soberbios franceses en la memorable victoria de Bailen, adornaban á nuestros valerosos soldados. Qual llevaba el uniforme entero para acreditar sin réplica que habia despojado de él y de la vida á su enemigo: muchos traian los sombreros engalanados con los plumages franceses; algunos honraban sus hombros y manos con fusiles, espadas y sables que algun dia se habian cargado y afilado contra los españoles; otros se preciaban de ir montados en caballos rabones, indicio de haber sido de los ponderados coraceros; y eran muy pocos los que no se condecoraban con alguna insignia de la victoria. Hasta los formidables cañones y tren de artillería tomados á aquellos franceses, que se decian invencibles, y dexaron de serlo á vista de nuestro esclarecido general Castaños, que acompañaban la marcha de las tropas, aumentaban el júbilo del pueblo. El qual miraba con indecible entusiasmo al general, comandantes, gefes y soldados, y veia pintados en sus rostros el gozo y el contento por habernos libertado de nuestros indignos opresores, y con sola esta satisfaccion se daban por pagados de los trabajos y penalidades de la guerra. Manifestaban ademas un eficaz deseo de exterminar al infame Napoleon, y á los iniquos executores de sus perfidias y maldades.

Seguia la tropa su marcha, y seguiala el pueblo alborozado y mezclado con ella; pero quando llegó al arco triunfal, le dexó libre y expedito el paso, no atreviéndose á disfrutar una honra que solo merecian los soldados vencedores. Llegó á palacio, y repitió los mismos honores que el ejército de Valencia y Murcia habia hecho á la memoria y nombre de nuestro dulcísimo Soberano.

Pueblo de Madrid, aprende el camino de la inmortalidad; que te muestran esos soldados valientes; y como ahora sigues sus pasos para colmarlos de aclamaciones, síguelos tambien en el campo de Marte: ve á pelear por

la religion, por la patria, por el Rei, por tus hijos, mugeres y parientes, que han estado puestos en una indigna y gravísima servidumbre.

El siguiente informe y relacion que el Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Castaños, capitan general del ejército de Andalucía, dió á la suprema junta de Sevilla de los sucesos mas principales de la famosa batalla de Bailen, al mismo tiempo que sirve para formar una idea justa de todo lo ocurrido, es el único medio de dar á conocer el valor y esfuerzo de los dignísimos generales, comandantes, oficiales y soldados que mas se distinguieron en aquel dia tan señalado.

Serenísimo Señor: Las infinitas ocupaciones y movimientos que sucesivamente se han ido multiplicando en razon de las posiciones del ejército y plan de campaña, no me han permitido el que á estas horas se hayan recogido todos los detalles necesarios para informar á V. A. exáctamente de las principales ocurrencias, que han podido merecer atencion en la brillante y rápida campaña, que por ahora debemos considerar como terminada por la completa victoria y demas consecuencias de la batalla de Bailen: no obstante podré informar á V. A. de las circunstancias mas interesantes, en razon de los informes y relaciones que me han pasado los generales de la primera y segunda division D. Teodoro Reding y marques de Coupigni (cuyos originales acompaño), y por su contenido tendrá V. A. los precisos conocimientos para formar una idea de todo lo ocurrido, reservándome el remitir á V. A. en lo sucesivo las demas noticias que puedan convenir, y para lo que he dado las órdenes correspondientes á los gefes de las divisiones.

En la madrugada del 16 del corriente tomó sus disposiciones el general Reding, para amenazar y entretener al enemigo en su posicion de Mengibar, mientras que con el grueso de las fuerzas de su mando verificaba el paso del rio á distancia de media legua, por el vado que llaman del Rincon: esta operacion se hizo con la mayor felicidad; el enemigo fue desalojado de todas sus posiciones, perseguido hasta las inmediaciones de Bailen, y batido en todas partes: su general Gover fue muerto, y despues de haber logrado el objeto, y obtenido quantas ventajas pudieran esperarse, la division repasó el rio con el mayor orden, y ocupó su antigua posicion hasta la tarde siguiente del 17, en que libres todas aquellas inmediaciones de enemigos, y en disposicion de poderse pasar el Guadalquivir por qualquier punto, volvió á ponerse en movimiento, pasó el rio por los vados inmediatos al pueblo, tomó su posicion en las alturas que tenia sobre su frente, en donde al amanecer del dia 18 se reunió la division del marques de Coupigni, y ambas se pusieron en marcha para Bailen con el objeto de atacar al enemigo.

Verificada la llegada de estas divisiones á Bailen, se dieron las órdenes necesarias, y se dispusieron las columnas de ataque con direccion á Andujar, pero á las 3 de la mañana del 19, en que se estaba formando la tropa para emprender la marcha, el general Dupont, que con su ejército habia salido de Andujar al anocheecer del dia 18, atacó á nuestro campo, y empezó el fuego de su artillería, con designio sin duda de sorprendernos. En el momento se dirigieron con celeridad todas las tropas de las divisiones, conducidas por sus gefes, á los puntos atacados, auxiliados de la artillería, siendo tan vivos sus movimientos, que la primera compañía de artillería á caballo, y aun la de batalla, sufrió algunas cuchilladas de los enemigos, y to-

mando el orden de columnas, segun los puntos que ocupaban las tropas, marchó la division de la izquierda compuesta de guardias Valonas, suizos de Reding, Bujalance, Ciudad-Real, Truxillo, Cuenca, Zapadores y regimiento de caballería de España á atacar las alturas inmediatas y flancos del enemigo. Despues de una resistencia mui viva fue desalojado, perdiendo dos piezas de artillería; y habiéndose reunido los enemigos en un cuadro, fue atacado con mucho ardor por el regimiento suizo de Reding, y por los reales guardias Valonas que lo sostenian. El enemigo fue enteramente roto, y tuvo que retirarse sobre el puente, cuyo movimiento le obligó á retroceder de su centro hasta mas de media legua; y reunido con una reserva que venia de Andujar, volvió á atacar dos veces este punto, siendo rechazado la primera por nuestra infantería y caballería, logrando solamente en la segunda volver á posesionarse del puente, de cuyo resultado siguió el general Dupont sus designios de ataque contra nuestro centro y derecha. Quando aclaró el dia nuestras tropas estaban ya en posesion de las alturas que antes ocupaban, y el enemigo emprendió sus ataques por varios puntos de la línea, teniendo la ventaja de formar sus columnas á cubierto de nuestros fuegos, por la mejor posicion que ocupaban, protegido de su artillería. En todos los puntos fue rechazado y aun perseguido, á pesar de lo vigoroso de sus ataques, que repitió sin mas interrupcion que la necesaria para replegarse y formar nuevas columnas, sin haber podido ganar terreno alguno, aunque en varias ocasiones rompió nuestras líneas con una intrepidez propia de unas tropas acostumbradas á vencer, llegando hasta nuestras baterías, que fueron servidas en este dia de un modo que asombró y aterró á los enemigos, pues no solo desmontaron al instante su artillería, sino que desbarataban quantas columnas se presentaban. A las 12 y media del dia, fatigado el enemigo, y desesperado por no haber podido conseguir ventaja alguna, emprendió el último ataque, en que el general Dupont y demas generales se pusieron á la cabeza de las columnas; y á pesar de la intrepidez y esfuerzos mas extraordinarios, los resultados fueron iguales á los de los ataques anteriores; y en este estado pidió el general Dupont entrar en capitulacion, y se suspendieron las hostilidades en uno y otro ejército, quedando en sus respectivas posiciones.

El mariscal de campo marques de Coupigni, gefe de la segunda division, de comun acuerdo con el general Reding, gefe de la primera, acudió con sus fuerzas á los puntos mas vivos de los tres ataques generales, y con sus conocimientos y valeroso exemplo contribuyó á los felices resultados de que va hecha mencion.

El brigadier D. Francisco Venegas Saavedra, gefe de la vanguardia, y situado al costado derecho, hizo en este dia servicios mui distinguidos, y contribuyó singularmente á que el enemigo fuese batido en aquel punto.

Los coroneles D. Francisco Xavier Abadía, mayor general de la division, D. Joséf Juncar, ayudante general de la artillería, y D. Antonio de la Cruz, comandante de estas armas, se han hecho dignos del mayor elogio.

El baron de Montagne, capitán de guardias Valonas y comandante de las partidas de guerrilla, se ha distinguido extraordinariamente, y ha quedado gravemente herido por la caballería enemiga.

El comandante de guardias Valonas D. Joséf Pul y todos los individuos del batallon de su mando se han cubierto de gloria, y entre las dife-

rentes acciones distinguidas que pudieran citarse, no puedo omitir la del primer teniente D. Matías Power, que con el sargento Mansini y 15 soldados se arrojó sobre un escuadrón de caballería, y le obligó á huir.

El coronel del regimiento de infantería de Ordenes Militares D. Francisco de Paula Soler ha sostenido su notorio crédito, y los varios movimientos que hizo con el cuerpo de su mando, han contribuido al feliz éxito con glorioso sacrificio de muchos de sus oficiales.

Del mismo modo se ha conducido el brigadier D. Pedro Grimarest, que con su actividad y zelo ha desempeñado noblemente sus funciones, como asimismo D. Francisco Copons y Navia.

Los capitanes de zapadores D. Gaspar de Goicochea y D. Pascual Mauduit, y demas oficiales pertenecientes á este cuerpo, se han distinguido al lado de la artillería, y durante la accion traxeron á nuestras baterías un cañon, que habia abandonado el enemigo.

Don Torquato Truxillo, guardia de Corps de la compañía Italiana, y ayudante de campo del brigadier D. Francisco Saavedra, se ha distinguido por su buena disposicion y extracrdinaria bizarría.

Los regimientos de infantería de la Reina, Irlanda, Jaen, de línea, Barbastro, tercios de Tejas y cazadores de Antequera, han mantenido la reputacion que siempre han merecido. Varios otros cuerpos del ejército contraxeron tambien mérito respectivo á las situaciones que les ofreció la suerte del combate, y no se nombran individualmente por no incurrir en una diffusion agena de un parte militar.

La compañía de lanceros de Xerez, á las órdenes de D. Nicolas Cherif, y la de voluntarios de Utrera, á la de D. Josef Sanabria, han hecho servicios muy distinguidos.

Si la conducta de los generales Reding y Coupigni es digna del mayor elogio, no lo es menos la del teniente general D. Manuel de la Peña, que con su cuerpo de reserva y la tercera division, al mando del mariscal de campo D. Félix Jones, se posesionó la mañana del 15 de los visos de Andujar, desde cuyas alturas incomodó tanto al enemigo, que le mató mucha gente, y desmontó dos piezas de artillería, quando su pérdida fue cortísima. La sorpresa que causó á Dupont la posicion de estas dos divisiones, y el rezelo de que le atacasen por el puente y vados inmediatos, sin duda le hizo concebir el proyecto de abandonar la ciudad, que verificó en la noche del 18 por el camino de Bailen: noticioso de este movimiento al amanecer del 19 dió el general la Peña las órdenes convenientes, y se puso en marcha para pasar por Andujar, y perseguir al enemigo en su retirada: nombró su vanguardia, compuesta de los batallones de Campomayor y Valencia, tiradores de Africa, 40 carabineros reales, regimiento de caballería del Príncipe y 4 piezas de artillería volante, todo al mando del comandante del citado de Campo Mayor D. Rafael Menacho; y el resto de la reserva lo dividió en dos secciones, la primera al mando del mariscal de campo D. Narciso de Pedro, compuesta del regimiento de dragones de Pavía, y de los de infantería de granaderos provinciales, Africa y Zaragoza; y la segunda al del marques de Jelo, del regimiento de caballería dragones de Sagunto y escuadrón de Carmona, y los de infantería de Búrgos, Cantabria, milicias de Lorca, una compañía de zapadores y 150 suizos de Reding, con 4 piezas de artillería cada una: la marcha tan rápida de estas tropas hasta alcan-

zar las del enemigo, el cansancio, excesivo calor, necesidad y sed que resistieron, patentiza de un modo incontrastable sus deseos de batirse; y si no tuvieron esta dicha, á lo menos aterraron con su aproximacion al enemigo; de modo que los 4 primeros cañonazos que tiró la vanguardia, y que indicaron á Reding y Coupigni la posicion de Peña, obligaron á que Dupont se decidiese á capitular, para lo qual mandó varios parlamentarios, de que resultó cesasen las hostilidades, y quedasen los dos exércitos en las posiciones que tenian.

Durante esta suspension el general Bedel, con su division que estaba en Guarroran, hizo un movimiento sobre Bailen, faltando á las leyes de la guerra; y en consecuencia se reunió á la Peña el resto de la division de Jones, tomando ambas posicion de ataque sobre la de Dupont, é intimándole se rindiese á discrecion, sin dar lugar á mas parlamentos; pero este hizo que Bedel volviese á ocupar el punto de donde habia salido, y se concertó la capitulacion.

El general la Peña recomienda justamente el mérito de los generales, gefes, oficiales y soldados que estuvieron baxo sus órdenes, y en quienes notó los deseos más vehementes de venir á las manos con el enemigo, y con lo que se hicieron acreedores al digno nombre de españoles.

Miéntas que las quatro divisiones obraban con arreglo al plan de ataque que se les habia prescrito, el teniente coronel D. Juan de la Cruz, en cumplimiento de mis instrucciones, se dirigió con las tropas de su mando al N. O. de Andújar, pasó el rio por el puente de Marmolejo, y se situó en las alturas de la Sementera sobre el flanco derecho del enemigo: en esta posicion colocó por su primera línea el batallon de tiradores de Cádiz, al mando de su sargento mayor D. Francisco O-Doell; sobre su derecha el de tiradores de España, á las del coronel D. Juan de Villalba; y á su izquierda el de voluntarios de Carmona, al mando de su comandante D. Josef Asmenich, dexando para cuerpo de reserva á las órdenes del marques de Campobermoso las compañías de las costas de Granada, y 150 tiradores de Montoro, que mandaba el capitan D. Francisco Nuño. En este orden, y adelantándose los indultados de Málaga y guerrillas de cada cuerpo á reconocer los olivares de las inmediaciones, fueron atacados por los enemigos en la mañana del 16, de modo que se vieron en la necesidad de replegarse sobre los tiradores de Cádiz, que los sostuvieron bizarramente: sin embargo, como las fuerzas enemigas eran muy superiores, fue preciso se replegase tambien este batallon sobre los demas cuerpos que ya le sostenian; y en cuya accion se distinguieron los tiradores de España y voluntarios de Carmona, que á porfia se empeñaron; de modo que el enemigo tuvo que abandonar el campo de batalla, dexando mas de 30 muertos, y llevándose una multitud de heridos. Por nuestra parte tuvimos 17 de los primeros, y 25 de los segundos: despues de esta gloriosa accion se transfirieron las tropas á las alturas de las Peñas del Moral, donde permanecieron hasta que advirtiendo abandonaba el enemigo á Andújar la noche del 18, dirigiéndose por el camino de Bailen, emprendieron su marcha á ocupar el pueblo de Baños para comunicarse con la division del general Reding, y combinar con ella sus movimientos; pero antes de verificarlo principiaron á oir el fuego, que por su viveza y constancia no dexó duda del encuentro de Dupont con nuestras divisiones; y desde este momento aceleró Cruz su marcha, de modo

que sus avanzadas se situaron á dos tiros de fusil del enemigo, y le imposibilitaron se surtiese de agua del rio por aquella parte.

Cruz elogia con justicia los gefes, oficiales y tropas de su mando así por su bizarría en los combates parciales que sostuvieron, como por su constancia, sufrimiento y resignacion al excesivo calor, marchas forzadas por lo escabroso de la sierra, escasez de agua y aun de pan.

El dia 22 desfilaron delante de nuestro ejército las tropas de la division de Dupont en número de 8242 hombres, rindiendo sus armas, águilas y banderas, quedando prisioneros de guerra. La division del general Bedel, en número de 1000 hombres, entregó también sus armas y artillería el dia 23.

La pérdida de los enemigos asciende á 2200 muertos en el campo de batalla, y 400 heridos: la nuestra ha sido de 243 muertos, entre ellos 10 oficiales y 735 heridos, incluidos 24 oficiales.

Los oficiales de mi estado mayor han llenado su deber en todos ramos, y contribuido á la organizacion del ejército en el pie respetable en que se halla.

Finalmente, serenísimo Señor, sería interminable esta relacion, si hubiese de expresar uno por uno todos los que se han hecho dignos del nombre español; baste decir que el enemigo se batió con ventaja en todos sentidos: 1.º por ser superior en fuerza, pues constaba de 12000 hombres; y aunque las tropas de Reding y Coupigni, únicas que entraron en funcion, componian próximamente un total de 14000, se desmembró de esta fuerza un cuerpo considerable, que debió observar los movimientos del general Bedel, que estaba sobre Guarroman: 2.º por haber tomado posición de ataque quando nuestras divisiones de Bailen entraban en el orden de marcha: 3.º por ser mas numerosa su artillería: 4.º por las incalculables ventajas que lleva consigo un ejército que ataca sobre el que es atacado, y casi sorprendido en un movimiento de marcha: 5.º por su completa organizacion con el competente número de generales, gefes, subalternos, y todos los demas auxilios y requisitos de sus trenes, bien acondicionados y dispuestos á todo movimiento de columnas y maniobras; y 6.º en fin por la calidad de sus tropas bien disciplinadas, aguerridas y acostumbradas á vencer. Este ejército, pues, tan superior al nuestro de Bailen, no solo ha sido batido y derrotado, sino que ha sido precisado á rendir las armas, experimentando la última humillacion militar, que él mismo ha hecho sufrir á todas las demas naciones de Europa; y las decantadas águilas imperiales que las avasallaron, han venido á ser trofeo del venturoso ejército español de Andalucía en los campos de Bailen. Nuestras tropas en lucha tan desigual se han hecho superiores á sí mismas con una constancia heroica, pues arrostrando peligros, fatigas, hambre y calores, mantuvieron tal firmeza contra los ataques del enemigo, que cada soldado parecia haber echado profundas raíces en el puesto que defendía, y demostraron tanta velocidad y ardimiento en las cargas sobre los franceses, que estos mismos no han hallado exemplo de comparacion en ninguno de los muchos ejércitos con quienes han medido sus fuerzas. El acreditado real cuerpo de artillería, además de participar de todos los afanes y triunfos referidos, ha inmortalizado su gloria con admiracion de ambos ejércitos, pudiéndose asegurar que sus oportunos rápidos movimientos, y el acierto de su fuego (que desmontó 14 piezas al enemigo) señalaron desde luego, ó por mejor decir fixaron desde el principio la victoria.

Tal es en compendio lo acaecido en la memorable batalla de Bailen. V. A. honró mi corto mérito, confiándome el mando de unas tropas por la mayor parte bisonas; pero eran españoles, y ya son héroes: nada me dexaron que hacer ni que desear en la batalla, y ahora me veo confuso, no hallando expresiones que basten para decir quanto merecen de la patria. Quartel general de Andujar 27 de julio de 1808. = Serenísimos Señores. = Xavier de Castaños.

## PRIMERA DIVISION.

*Relacion de los muertos, heridos, contusos y extraviados que tuvieron los regimientos de dichas divisiones en las acciones de los dias 16 y 19 del presente mes.*

REGIMIENTOS.	Dia 16.				Caballos.		Dia 19.				Caballos.		
	Muertos.	Heridos.	Contusos.	Extraviad.	Muertos.	Heridos.	Muertos.	Heridos.	Contusos.	Extraviad.	Muertos.	Heridos.	Extraviad.
Guardias Valonas.....	2	13	.....	3	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Reina.....	4	9	.....	4	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Corona.....	5	3	.....	10	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Irlanda.....	2	10	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Jaen, de linea.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Suizos de Re- ding.....	1	4	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Provincial de Jaen.....	.....	10	1	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Artilleria.....	2	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Zapadores.....	5	16	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Barbastro.....	5	18	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Tercios de le- jas.....	.....	12	.....	2	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Primer regi- miento de vo- luntarios de Granada.....	1	2	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Cazadores de Antequera....	1	3	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Montesa, ca- balleria.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Farnesio.....	1	1	2	3	4	1	1	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Dragones de la Reina.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Numancia.....	3	18	.....	3	7	19	.....	.....	.....	.....	.....	.....	.....
Olivencia.....	2	6	.....	.....	5	2	4	9	.....	.....	.....	.....	.....
	34	121	3	25	16	22	83	273	2	569	11	4	30

*Notas.* En la accion del 16 fueron heridos el baron de la Barce y Don Joaquin Andrade, y en la del dia 19 el capitan D. Josef Baron de Montagne y D. Cayetano Barresucha, todos del regimiento de guardias Valonas.

El capitan del regimiento de infantería de la Reina D. Antonio Labairu fue muerto en la accion del 16, y herido en la del dia 19 el teniente coronel del mismo cuerpo D. Miguel de los Rios.

En el regimiento de la Corona fue herido igualmente el 16 el capitan D. Santos García.

Los tenientes del regimiento de Irlanda D. Juan Monet y D. Josef Moreno, con el subteniente del mismo cuerpo D. Francisco Carmelet, lo han sido tambien el dia 19 del corriente.

En el mismo dia 19 fueron muertos en la accion el coronel del regimiento de Jaen, de línea, D. Antonio Moya, y su ayudante D. Carlos Sevilla; y heridos el capitan D. Juan Lascano, los subtenientes D. Bernardo Tortosa y D. Santiago Escario, como asimismo el cadete D. Josef María Ortiz.

En la accion de dicho dia 19 fueron heridos el capitan D. Gaspar Gurth, el subteniente de granaderos D. Francisco de Reding, y los subtenientes de fusileros D. Carlos Grener y D. Bonifacio Ulrersch.

D. Josef Escalera, del real cuerpo de artillería, fue asimismo contuso el dia 19.

D. Melchor de Concha, sargento mayor de los tercios de Tejas, fue herido el 16; igualmente el cadete D. Tomas García, á quien atravesó un brazo una bala de fusil.

En el dia 19 murieron el teniente coronel graduado D. Francisco Coruet, sargento mayor del regimiento de caballería de Farnesio, y el capitan D. Gregorio Prieto; y heridos los ayudantes D. Josef Daguino y D. Antonio Angulo; al teniente D. Joaquin Tornos y D. Nicolas Cherif, que se hallaba de comandante de la compañía de lanceros, les fueron atravesadas las dos muñecas con una bala de fusil.

De los extraviados que resultan en la batalla del 19 se ha sabido de algunos posteriormente que quedaron muertos al tiempo de la accion, y otros varios se retiraron heridos de la funcion, y se hallan en los hospitales de Linares, Martos, Ubeda y Baeza.

En el estado de la vuelta no se hace mencion de la partida del señor alcalde mayor de Granada, de la que resultó contuso un capitan, murieron 4 individuos el 16; y el 19 heridos 12, y extraviados 118. Campo de Bailen y julio 22 de 1808. = Francisco Abadía. = Quartel general de Andujar 27 de julio de 1808. = Es copia. = Como primer ayudante general, Tomas Moreno.

## SEGUNDA DIVISION.

*Estado que manifiesta los muertos, heridos y extraviados que ha tenido esta division en la accion del dia 19 del corriente.*

REGIMIENTOS.	Muertos.				Heridos.				Extraviados.			
	Oficiales.	Sargentos.	Cabos y Soldados.	Caballos.	Oficiales.	Sargentos.	Cabos y Soldados.	Caballos.	Oficiales.	Sargentos.	Cabos y Soldados.	Caballos.
Zapadores.....			7				3		1	2	38	
Ceuta.....			3		1	1	13				18	
Ordenes Militares..			56		11		147		1		107	
Provincial de Granada.....			2				13				3	
Truxillo.....	1		3				6				2	
Bujalance.....	1		4			1	11		1		64	
Cuenca.....	1	1			2	1	10			1	6	
Ciudad Real.....			2		1		5				16	
Segundo voluntarios de Granada.....							6				68	
Tercero, idem.....			1				12				36	
Voluntarios catalanes.....			7		2		21		3		29	
Artillería.....				3			5				5	5
Caballería de Borbon.....				4			9					4
España.....	2	2	13	16	1	2	10	15			3	5
Total.....	5	3	98	23	18	5	271	15	6	3	395	4

Campo de Bailen 22 de julio de 1808. = Juan Rafael de Lassala.

Relacion de los señores oficiales muertos, heridos y extraviados en la accion del 19 del corriente.

*Zapadores.*

Extraviado..... Capitan..... D. Juan Sociat.

*Infantería de Ceuta.*

Herido..... Subteniente. D. Juan Capilla.

*Ordenes Militares.*

Muerto..... Cadete..... D. Josef Demblans.

Heridos..... { D. Pedro Nieto.

{ D. Rafael Altecona.

{ D. Bartolomé Boutelou.

{ D. Manuel Bulnes.

{ D. Atanasio Revuelta.

{ Tenientes.... { D. Josef Alano, graduado de capitan.

{ D. Fernando Alvarez.

Heridos.....	Subtenient. <sup>s</sup>	{ D. Juan Ruiz Alvarez. D. Pedro Verga. D. Diego Infante. D. Antonio Echesuria.
Contuso.....	Subteniente.	D. Blas de Luna.
Extraviado....	Subteniente.	D. Josef Roldan. <i>Provincial de Bujalance.</i>
Muerto.....	Subteniente.	D. Josef Ariza.
Extraviado....	Teniente....	D. Juan de Melgara.
Contuso.....	Coronel.....	Marques de las Atalayuelas. <i>Cuenca.</i>
Muerto.....	Subteniente.	D. Natalio Garrido. <i>Ciudad Real.</i>
Muerto.....	Subteniente.	D. Nicolas Muñoz.
Herido.....	Teniente....	D. Félix Perez de Guzman.
Contuso.....	Capitan.....	D. Luis Morales. <i>Segundo de Granada.</i>
Herido.....	Su segundo comandante el teniente coronel D. Manuel Torralba.	
	<i>Voluntarios catalanes.</i>	
Heridos.....	Tenientes. ...	{ D. Josef Gamiz. D. Francisco Moline.
Contusos.....	Capitanes....	{ D. Pedro Marco. D. Manuel Pigrado.
Extraviados....	Tenientes... ..	{ D. Ventura Masia. D. Josef Piseni. D. Manuel de la Mata.
	<i>Artillería.</i>	
Contuso.....	Teniente....	D. Josef Escalera. <i>Caballería de España.</i>
Muertos.....	Capitanes. ...	{ D. Alonso Gonzalez. D. Miguel de S. Juan.
Herido.....	Teniente....	D. Josef Galet. <i>Caballería del Príncipe.</i>
Contuso.....	Coronel.....	D. Alonso de Teran.

Campo de Bailen 22 de julio de 1808. = Juan Rafael de Lassala.

Acabo de saber por el capitan caxero de este batallon, que ha llegado á esta con caudales, que el teniente agregado D. Manuel de Lamata, de quien en el dia de ayer di á V. S. parte era extraviado, se halla en Arjona, curándose de una herida en la pierna derecha, que recibió en el dia de la funcion del 19, de donde por una partida fue conducido á aquel destino. Dios guarde á V. S. muchos años. Campo de Bailen 24 de julio de 1808. = Juan de Balsecourt. = Sr. marques de Coupigni.

Es copia del original. Cuartel general de Andujar 27 de julio de 1808. = Como primer ayudante general, Tomas Moreno.

En el diario del sábado 20 de este mes se dixo entre otras cosas:

„ El consejo supremo de Indias (refiriéndose á la relacion publicada por la junta suprema de gobierno que hubo en esta corte) supone en la gazeta de

ayer 19 del corriente haber habido órdenes de nuestro Soberano el Sr. Don Fernando VII para poner en libertad á D. Manuel Godoi, condescendiendo á los deseos del Emperador de los franceses. Y conviniendo al honor de S. M. y al desengaño del público el deshacer esta involuntaria equivocacion, en que no tiene culpa dicho supremo consejo; ha acordado el consejo de Castilla se haga saber por medio de la gazeta y diario (para que nadie lo ignore) que no precedió semejante real orden, antes bien estimó y mandó lo contrario el Sr. D. Fernando VII, como hará ver con mucha brevedad el consejo originalmente."

Aunque en este relato quedó á salvo la notoria circunspeccion con que el consejo de Indias procede en sus acuerdos; con todo, queriendo el de Castilla no dexar ni el mas leve motivo de siniestra inteligencia sobre las voces *supone y equivocacion*, ha acordado aclarar mas el expresado aviso, diciendo y recordando que la relacion publicada en la junta suprema es la gazeta extraordinaria del 22 de abril último: que entonces la junta era la creada por el Sr. D. Fernando VII, baxo la presidencia de su tio el Sermo. Sr. Infante D. Antonio; y que siendo aquel papel público ministerial, y habiendo corrido sin nota ni obstáculo alguno, se sigue de necesidad que la circular de Indias tuvo un legítimo apoyo.

En la extraccion de la real lotería, celebrada el lunes 22 del corriente, salieron los números 48, 68, 12, 47 y 61; y con ellos han ganado los jugadores 158155 rs.

En el suplemento á la gazeta de Madrid del viernes 19 del corriente, pág. 53, líneas 9 y 12 dice Gomez, léase Jones.

## LIBROS.

Proclama enérgica y elocuente á los habitantes de Hinojosos, provincia de la Mancha, y lugar del célebre Diego Angel Moraleja, el primero que descubrió á Godoy en donde estaba oculto, y le puso preso á la vista del Rei, de la tropa y servidumbre de la casa real. Se vende en la librería de Gomez, calle de las Carretas, y en el almacén de papel de la calle de Preciados.

Entrada del tio pepe en Madrid, y la trompeta nacional, á 6 quartos. — Carta y proclama de Fernando VII, dada en Burdeos, y la proclama del moro, á 6 quartos. — Diario de Badajoz de 30 de julio, con la fábula del águila y la paloma, á 3 quartos. Se hallarán en la librería de Gomez, calle de las Carretas, y en el almacén de papel y cartones, calle de Preciados.

Oda á la entrada de los victoriosos valencianos en Madrid. Se hallará en la librería de Perez, calle de las Carretas: su precio 8 quartos.

La perfidia descubierta en honor de nuestra España. Véndese en la librería de Escribano, calle de las Carretas: su precio 3 quartos.

Fábula original y del dia: el raposo usurpador. Se hallará en las librerías de Castillo y Fuentenebro: su precio 4 quartos.

Rasgo poético en coplas de arte mayor, imitando el estilo antiguo al trage verdaderamente nacional con que la imperial y coronada villa de Madrid celebra la proclamacion de nuestro mui amado Soberano el Sr. D. Fernando VII (que Dios guarde). Se hallará en la librería de la viuda de Quiroga, calle de las Carretas.

El Día dos de mayo, elegía, por D. Juan Nicasio Gallego. Se hallará en las librerías de Perez, calle de las Carretas, y de Castillo, frente á las gradas de San Felipe el Real.